

ANUARIO ARQUEOLÓGICO DE ANDALUCÍA 2013

BORRADOR / DOCUMENTO PRE-PRINT

ACTUACIÓN ARQUEOLÓGICA PREVENTIVA EN LOS ÁNGELES Nº 10, GRAZALEMA(CÁDIZ).

Ignacio Córdoba Alonso

Resumen:

Control arqueológico realizado en el nº 10 de la calle Los Ángeles de Grazalema, en prevención de la aparición de restos arqueológicos en una zona cercana a la Fuente de Abajo, de posible atribución romana.

Summary:

Archaeological check at nº 10 Los Angeles street of Grazalema, in preventing the occurrence of archaeological remains in an area near the Fuente de Abajo, possible Roman attribution area.

Introducción:

Las obras que generan la actividad arqueológica consisten en un Proyecto Básico de ejecución de vivienda familiar entre medianeras en Grazalema (Cádiz). Es necesaria la realización de intervención arqueológica previa.

El inmueble, objeto de la intervención arqueológica está situado en el casco urbano de Grazalema, en la calle Los Ángeles nº 10. En sus proximidades existen restos de filiación romana, en concreto la denominada Fuente de Abajo, atribuida a época romana.

De estos hallazgos surge el interés por constatar la presencia/ausencia de construcciones habitacionales o estructuras arqueológicas de época romana que guarden relación con aquellos.



Metodología:

La intervención arqueológica desarrollada ha supuesto la vigilancia y control de los movimientos de tierras necesarios para construir una planta en semisótano de pequeñas dimensiones (trastero y escaleras): 19,32 m² de superficie, a 2,80 metros de profundidad.

La apertura de estas cimentaciones han sido controladas por el arqueólogo y se han limpiado los perfiles de las mismas a fin de comprobar y registrar las presumibles unidades estratigráficas que formen los rellenos.

Tras comenzar los trabajos de control arqueológicos requeridos en este solar de la calle Los Ángeles nº 10, se advierte de inmediato que la pequeña superficie investigada se encuentra junto y sobre un arroyo canalizado en ladera, por lo que pronto se descarta la presencia de estratos o terrenos histórico/arqueológicos intactos.

Se trata de un espacio rectangular comprendido entre dos muros que descienden por una pronunciada ladera con orientación oeste-este. Las tierras removidas para la cimentación son las que rellenan ese espacio en pendiente. En el lado sur de este recinto se encuentra la canalización de aguas que discurre ladera abajo en dirección este.

A medida que se profundiza en la cimentación de la planta semisótano se observa que los terrenos presentes están compuestos por rellenos formados por numerosas rocas de pequeño y mediano tamaño cubiertas por tierra oscura acumulada junto a la canalización de las aguas que bajan por la ladera, descartándose la posibilidad de existencia de restos arqueológicos.

Resultados de la intervención:

El solar intervenido no ha ofrecido ningún interés arqueológico, salvo constatar la ausencia de restos, niveles y estructuras romanas en una zona cercana a la Fuente de Abajo de Grazalema, de posible atribución romana.

De cualquier modo, hay que señalar que las especiales características de ubicación del espacio investigado, junto a un arroyo canalizado, no pueden hacerse de ningún modo extensivas al potencial interés arqueológico que pudiera ofrecer esta zona del centro de Grazalema en localizaciones más favorables a la investigación arqueológica.

Esta intervención preventiva no ha detectado restos arqueológicos destacables, ni se han advertido restos constructivos o materiales cerámicos relevantes o de cualquier otra índole susceptibles de ser conservados o que merezcan algún tipo de protección específica. Sólo reseñar, que se han cumplimentado las cautelas arqueológicas establecidas.

Se advierten, en el depósito, dos unidades estratigráficas:

UE-1: Superficial. Nivel de entre 10 y 15 cm. de potencia con humus vegetal y numerosos escombros y restos antrópicos contemporáneos.

UE-2: Depósito irregular formado a base de múltiples rocas de pequeño y mediano tamaño mezcladas con tierras de naturaleza muy orgánica de color oscuro. Sin interrupción hasta llegar a suelo.